

# La Juventud

## Periódico Tradicionalista

Año II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
5, Plaza del Hospital 5.

Tortosa 17 de Mayo de 1902.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

2 reales al mes.

Núm. 59

17 Mayo 1902

Ya que otra cosa no podemos hacer ni decir, renovamos nuestra inquebrantable adhesión al Augusto Caudillo desterrado en Venecia, y hacemos firme protesta de vivir y morir como hasta ahora fieles á la gloriosa bandera de la Tradición.

Provechamos también esta oportunidad para felicitar en su cumpleaños, que celebra el día 21 de este mes, á nuestra amada R. D.ª María Berta de Rohan.

Dios proteja la á R. F! Dios salve á España!

**La Redacción**

**VIVA ESPAÑA!**

### La fiesta de la bandera

Nuestro pensamiento ha merecido unánime y calurosa aprobación.

Esta unidad es como lazada de amor entre todos los españoles, que no pueden romper ni el tiempo ni los partidos; es la filial protesta de un cariño sin medida á la madre patria, agena siempre á los desaciertos políticos. La madre patria, como las nubes naturales, no faltan ni pueden faltar nunca; son inviolables, no es más sagrado que hay en la tierra.

Estamos recibiendo numerosas felicitaciones por nuestra humilde campaña.

Algunos periódicos se ocupan en términos lisonjeros de la misma, y otros han reproducido el artículo que la motivó.

Es una distinción inmerecida, que nos obliga más á agradecerla profundamente.

En la imposibilidad de poder detallar las muchas y valiosas pruebas de simpatía, las palabras de aliento y las entusiastas felicitaciones que hemos recibido, hacemos una excepción con la del dignísimo Capitán General de Cataluña, para que, al honrar nuestras columnas, sirva de estímulo, si estimulo se necesita para ser buen español.

Hasta aquí. ¡Eso es! — ¡Viva la Patria!

— ¡Adiós! — ¡Viva la Patria!

## LA ERMITA DEL COLL DEL ALBA

Este santuario y el de Nuestra Señora de la Aldea, son sin duda los más antiguos del término de Tortosa. De la ermita del *Coll del Alba* hacen mención, además de los historiadores de esta ciudad, algunos otros escritores antiguos, que resellan las principales imágenes y ermitas de Cataluña. Esto prueba la fama que tuvo aquel santuario en los tiempos pasados.

D. Daniel Fernandez, en su historia de Tortosa, dice que su origen data del tiempo de los godos. Por eso, aunque no hay noticias claras, se supone que dicha ermita se destruyó en la invasión de los árabes, y que á la expulsión de éstos, fué de las primeras que se restauraron, atendido el sitio que ocupa, y la comunicación en que se hallaba este país con aquél santuario.

Para ello baste advertir, que antes de construirse el camino real de Valencia a Barcelona, todas las comunicaciones entre estas dos capitales y las provincias que con ellas confinan, eran por Tortosa, especialmente cuando esta ciudad ya tuvo puente de barcas; y como el camino de Tortosa al Perelló, por el *Coll del Alba*, es muy recto, había entonces por allí un grande movimiento, atisba ya a las bocas de abajo.

También debió influir en la pronta restauración del santuario, la devoción de los vecinos de Tortosa, los cuales procuraron desde luego restablecer el culto que tributaban á la Madre de Dios, en aquel sitio bellísimo, que domina los montes del contorno de esta ciudad; lugar muy propio para tener allí un trono la Reina del Cielo, pues parece que con un brazo ampara la ciudad y sus hermosas huertas, fertilizadas por el Tío Ebro, extendiendo el otro brazo á las dilatadas playas, bañadas por el mar, que también son del término de Tortosa.

La imagen es de piedra, y está sentada, como muchas de las antiguas. La tradición dice, que fue hallada en el mismo lugar donde está la sacristía, y por eso se guarda allí, colocada en un pequeño altar.

En el archivo de la Catedral hay documentos muy antiguos que hacen mención de la ermita del *Coll del Alba*. Consta que en 31 de Julio del año 1450, el Cabildo hizo un arreglo sobre la distribución de las ofertas de aquella ermita, destinando alguna parte para la sacristía de la Catedral; esto indica que antiguamente dependía de la misma.

También se lee, que á principios del siglo XVII, el Cabildo daba á los ermitaños de los santuarios del término de Tortosa, cierta limosna de pan, que se distribuía en el horno llamado de la *Canonja*; y aunque después acordó no darlo sino á los que habitasen en las ermitas, el del *Coll del Alba* continuó recibiéndola, lo que manifiesta habitaba en la ermita.

Así es de ver en las actas de 3 de Setiembre de 1602, y de 21 de Enero de 1603.

En el acta del dia 4 de Mayo del año 1714, se lee, que el Cabildo tenía una habitación reservada en aquella ermita.

En las antiguas peregrinaciones que se verificaban para alcanzar del Señor el beneficio de la lluvia, los peregrinos iban primero, á la ermita del *Coll del Alba*, donde estaban un dia, haciendo varios actos de devoción y penitencia; después pasaban á visitar el santuario de la Aldea, y el regreso, visitaban un dia á Nuestra Señora de los Ángeles, ó de la Petja, donde también estaban un dia.

En el sitio del año 1642, aquel santuario sufrió mucho, pues todas las fuerzas sitiadoras que mandaba el general Lamotte, pasaron por allí al venir á operar sobre esta plaza, y también retiraron por aquel camino, cuando fueron rechazadas.

Se conoce que antiguamente la montaña del *Coll del Alba* era un punto muy estratégico, porque á principios del año 1810, cuando el ejército de Cataluña se distribuyó en cinco grandes divisiones, para oponerse al de Napoleón I, se colocó allí una parte de la segunda división, á fin de observar los movimientos del General Soult, que ya tenía intención de apoderarse de Tortosa.

Y cuando se formalizó el sitio de esta

ciudad, el General Gobernador Conde de Alacha salió un dia con algunos ingenieros, y fortificó la ermita del *Coll del Alba*, donde puso una guarnición de 300 hombres. También fortificó la ermita de Mitán Camí. Pero el dia 15 de Diciembre de dicho año, los franceses atacaron estos dos puntos con fuerzas considerables, obligando á los españoles á retirarse con algunas pérdidas.

El nombre antiguo de aquel monte era *Coll del Alma*. Así consta en dos documentos del archivo de la Catedral, uno del año 1290 y otro del 1301; por esto la ermita antes se llamaba de *Ntra. Sra. del Coll del Alma*. Después se llamó del *Coll del Alba*; Martorel ya la designa así, mas no sabe por qué se mudó este nombre; es de creer que lo cambió el uso.

Antiguamente cuidaba el Cabildo de la misma; pero hace ya muchos años que está á cargo del Ayuntamiento.

La iglesia es bastante espaciosa, y tiene un bonito atrio. Todo revela su grande antigüedad; esto hace que al visitar aquel sitio, se sientan las más gratas impresiones, por los recuerdos históricos que trae á la memoria.

**Ramón O'Callaghan.**  
(Anales de Tortosa.)

## Una visita á Loredán

Aprovechando nuestra estancia en Roma, de regreso de Tierra Santa, unos doce peregrinos tuvimos la satisfacción de visitar la pintoresca Venecia, perla del Adriático, y que sentada sobre el mar se ve cual otro dios Narciso retratada en sus aguas.

Después de pasar la fertil y bien cultivada comarca de Toscana y la patria de Santa Margarita de Cortona, nos paramos algunos minutos en Florencia al tiempo que el sonido de las campanas, llevado por blando céfiro y perfumado aroma de jardines, anunciaba que los fieles salían del templo donde habían festejado á la Virgen con el ejercicio de las flores de Mayo. Una hora después de haber pasado por Padua, ciudad del gran taumaturgo San Antonio, la locomotora se detenia en medio de las aguas como deseosa de admirar tan sorprendente panorama. Estábamos ya en la estación de Venecia. Una góndola de affada proa, apenas amanecía, en menos de media hora, por entre un laberinto de cales, nos condujo al Hotel Luna, donde después de descansar un breve rato nos dirigimos á la basílica de San Marcos para celebrar el santo sacrificio de la misa. Tiene esta iglesia una riqueza de mosaicos encantadora, y la plaza que le antecede llama la justa admiración del viajero por su magnitud, por la belleza de los arcos y edificios que la circuyen y sobre todo por la multitud de mansas palomas que la pueblan, atraídas por el maíz que les ofrecen los visitantes y que ellas recogen poniéndose en sus mismas manos.

Como nuestro objeto al visitar Venecia era visitar también á D. Carlos de Borbón, nos encaminamos al palacio de Loredán, en el que el general Sacanell, después de recibirnos con su proverbial afabilidad, nos presentó á don Carlos y á doña María Berta, la cual vestía riquísimo traje de raso blanco, y nos participó la enfermedad de don Luis María de Llauder, manifestando el gran sentimiento que los Señores experimentaban por la dolencia del Jefe regional de Cataluña.

Hablando don Carlos de la situación por que atravesia nuestra desgraciada patria, se condolió de ella, creyendo en su alma que después de la tempestad que la amenaza ha de venir la tan deseada bonanza.

Durante esta entrevista, que duró más de media hora, tuvo lugar un acto emocionador, que voy á referir. Don Carlos, dirigiéndose á un viejecito que al besarse la mano había derramado lágrimas de contento, le preguntó: «Tú quién eres?». A lo que contestó aquél que había sido oficial en la pasada guerra, «un soldado del Rey dispuesto á seguirle cuando se digne llamar». Tal contestación, manifestada con tanta humildad, tesón y energía, á la vez que con derramamiento de lágrimas, conmovió en gran manera á Don Carlos y á todos los

circunstantes. Antes de separarnos del cuarto de banderas el Señor nos hizo una resumida historia de los trofeos, banderas y prendas, que en verdad constituye un museo histórico militar y que allí se guardan como sagrado depósito.

Dijonos también que estaban enterados de nuestro viaje á Palestina, que nos habían seguido en espíritu en nuestras excursiones y que recordaban con placer las horas piadosamente allí pasadas cuando la visitaron.

«Fueron tan grandes—añadió—las impresiones que allí recibí, que jamás se borrarán de mi memoria.»

Le manifesté que en realidad su devoción y generosidad para aquellos Santos Lugares se veía testificada con los regalos que allí habían dejado, como eran el cuadro precioso que guarda la capillita de Graseman, el otro en San Juan de la Montaña, de la Visitación, obra de C. Lorenzale, que ostenta el escudo español y que fué terminado en Barcelona el año 1875, y en particular la lujosa y rica lámpara destinada á alumbrar el sepulcro del Divino Salvador.

Acto seguido, como recuerdo, Don Carlos y Doña María Berta nos obsequiaron con sus retratos, firmados de sus propias manos, y el de la Generalísima del Ejército. Pasamos después al oratorio de la casa, en el que se veneran las imágenes de las Virgenes del Pilar y Montserrat, aumentando con la de la Virgen de Begoña, que en aquellos momentos le regaló un peregrino presente. Ante aquellas sagradas imágenes nos suplicó que rezásemos un Padre nuestro por las necesidades de la infeliz España. Teniendo que ausentarse los Señores, dispusieron se nos fuera servido un chocolate con café, en su lujooso comedor. Don Tirso Olazabal no nos abandonó desde aquel momento ni un solo instante hasta que salimos de aquella sin igual ciudad, tan diferente de las que habíamos visitado. Grato y perenne recuerdo guardaremos de esta visita, y más que todo de la fina hospitalidad, amable trato y cariñosas simpatías que nos dispensaron en el Palacio de Loredán los augustos desterrados.

**Un peregrino.**

## Espantosa catástrofe

**El volcán de la Martinica.—Una ciudad destruida.—Millares de víctimas.—Buques a pique.**

París 8.—Un telegrama del gobernador de la Martinica, anunció que la erupción del volcán Montaña Pelada continúa desde el dia 5. Los desprendimientos de lava ardiente han destruido dos fábricas.

Veintitrés personas han desaparecido, creyéndose que hayan muerto abrasadas.

Nueva York 9.—Según noticias llevadas á Saint Thomas por el capitán del vapor *Roddam*, la ciudad San Pedro (Martinica) ha quedado completamente destruida, sepultada en lava y ceniza á consecuencia de las erupciones del volcán de Monte Pele.

Añade que la mayor parte de los habitantes de la ciudad, cuya población se elevaba á 20.000, han perecido.

Refiere además que casi todos los buques que se encontraban anclados en la rada, se fueron á pique á causa de este cataclismo, y que el vapor *Roddam* logró salvarse milagrosamente hacieéndose á la mar, pero con pérdida de 17 tripulantes.

Hasta ahora no hay más informes sobre tan espantosa catástrofe que los comunicados por el citado capitán.

(San Pedro es un puerto fortificado de la Martinica, capital del distrito y de la Diócesis de su nombre, situado á 36 kilómetros de Fuerte de Francia. Su rada es notable y constituye el principal centro comercial de la isla. El despacho de Nueva York recibido por esta Agencia da la población de dicha ciudad en 20.000 almas; pero según la estadística oficial, pasaba de 26.000.

**El número de muertos.—Los que han huido.**

Londres 14.—Los despachos oficiales re-

cibidos por el Gobierno americano confirmán que el número de muertos & consecuencia del cataclismo de la Martinica se eleva a 30.000, y añaden que 50.000 personas que han huido ante el temor de nuevas erupciones carecen de hogar.

**Otro volcán que amenaza.**  
**Terrible pánico.**

Nueva York 14.—Telegrafian de Méjico que el volcán de Pico Colina amenaza con una erupción.

Los habitantes de los pueblos inmediatos á dicho volcán han huido, poseídos de un pánico terrible.—*Fabra*.

## Religión

### JUSTO CASTIGO

Jamás ha condenado Dios á la opresión y al envilecimiento á todo un pueblo, sin que éste provocase antes la ira divina con sus vicios y maldades. ¿Se nos opriñe ahora? Creednos; estábamos corrompidos; por eso el azote de Dios ha caído sobre el pueblo, y ha estallado hasta en el silencio de los claustros.

Vistámonos de cilicio, humillemos nuestra frente delante de Dios; pero al volverla á nuestros opresores, no la humillemos; al cemosla, al contrario, con noble intrepidez; porque ellos son, no somos nosotros los que ahora deben temblar; porque si nosotros pecamos delante de Dios, ellos pelearon contra El; si nosotros, por los deleites de la tierra, olvidamos la gloria del cielo; ellos fueron, ellos, los que persiguieron con el puñal á los sacerdotes del Altísimo, y osaron derribar los santuarios de Dios, abiertos noche y día al arrepentimiento de los hombres.

**Aparisi y Guijarro.**

**Los frailes y los conventos.**—Hé aquí algunos juicios respecto á los conventos y á los frailes, que son de grande actividad. Los conventos se debe la inviolabilidad de todo lo que quedaba de vida moral y estudiada, la renaciente cultura de las Bellas Artes, la tradición de las letras y los nuevos descubrimientos de las ciencias.

Los frailes son los bienhechores de Europa; sus apacibles celdas fueron escuelas de perfección moral en medio de los pueblos bárbaros, y la campana de sus ermitas resuena como un suspiro de esperanza a través de estos siglos tormentosos.—*Herder*.

Sólo la parcialidad ó el prejuicio puede calificar la Edad Media de época de decadencia y de ruinas.—*Littre*.

**Y todo ello para nada!**—En un artículo publicado en *L'Univers*, M. Biré habla de los últimos momentos de Emilio Girardin, uno de los hombres más activos del siglo pasado, y á quien fué á visitar cuando se enteró que había sufrido un ataque apoplético, de cuyas resultas tenía una parálisis en las piernas y parte del cuerpo.

«Al verme entrar—dice M. Biré—me tendió la mano, que aun podía mover, y hablándome sin la menor esperanza de su estado, hizo referencia á su vida pasada, llena de febril actividad y de luchas sin cuento y terminó exclamando:—*¡Todo ello para nada, para nada!*»

Cuántos, al encontrarse en los umbrales de la muerte, después de una vida de trabajos de honores, de placeres y de riquezas, al hallarla vacía de buenas obras, dirán como Girardin:—*¡Y todo eso para nada!*

—Se reza el Rosario en la Capilla de la Cinta á las 7 y los sábados á las 7 y 1/2 con procesión.

—El lunes á las cuatro de la tarde, se celebrará en la iglesia de S. Francisco función de Domingo con absolución general y bendición papal.

**—La fiesta del Coll del Alba.**—El próximo lunes, dia 19, tendrá lugar la fiesta

que anualmente se dedica á Ntra. Sra. del Valle del Alba en su histórico territorio.

A las nueve será la Misa, siendo celebrante el M. I. Sr. Dr. D. Ramón O'Callaghan, Canónigo Doctoral. El sermón está a cargo del Rdo. D. José Querol, Pbro.

Concluida la Misa será la procesión, y luego se verificarán las corridas de hombres, según costumbre de todos los años.

## SEÑORÍA Política

### AVISO A LOS CARLISTAS.

#### Maniobras infames.

Ha llegado á nuestra noticia que unos falsos agentes carlistas tratan de engañar a nuestros queridos amigos, provocando con fines que ellos sabrán un levantamiento carlista. A propósito de ello publicamos la siguiente carta:

—Sr. D. Benigno Bolaños.

Mi muy querido amigo. Hace algún tiempo recibí cartas de Cataluña partiéndome que varios agentes que se titulan carlistas recorren las poblaciones con el objeto de preparar un inmediato levantamiento, en virtud de órdenes que suponen recibidas del delegado del Rey y de los jefes de región.

Poco tiempo después me comunicaron correligionarios nuestros que en Alicante también se habían presentado, y que inmediatamente un capitán y varias parejas de la Guardia civil procedieron a hacer registros domiciliarios, llevándose cuantos retratos de los Reyes encontraron y dos revólveres descargados.

Hoy me escriben desde Cartagena que allí ha aparecido otro agente, proponiendo a nuestros amigos le entregasen fondos para hacer un desembarco de armas, y al día siguiente, y a pesar de que los carlistas se rieron de él, se verificaron nuevos registros, realizados como los anteriores, con gran prudencia y procurando causar las menores molestias posibles, por oficiales y tropa de la Guardia civil.

Es indudable que se trata de hacer una jugada de Bolsa. Creo, mi buen amigo, que

debemos de evitar caigan en las redes de tan inmorales banqueros nuestros bravos voluntarios, y esto podría hacerlo usted, bien publicando esta carta, o por el medio que crea más conveniente, aconsejando a los carlistas obedezcan tan sólo las órdenes de nuestros Jefes, y que recompensen a esos agentes bancarios ó del Gobierno con una buena paliza.

Sabé que es suyo, muy afectísimo amigo y correligionario q. b. s. m.

Joaquín Llorente.

Madrid, 14 Mayo 1902.

Quizá tengan relación con estos manejos la falsa noticia que han publicado las Agencias, diciendo que D. Carlos estaba en los Pirineos Orientales.

## Literatura

### MESA REVUELTA

#### EL MES DE LAS FLORES

Pintaba celajes el astro del dia,  
al verlos la tierra su faz sereno;  
la rubia mañana los prados heuchía  
de frescos rocio, la brisa gemía

y Mayo llegó.

Llegó tan festivo, de encantos tan lleno,  
que al punto de flores tendió su matiz,  
do quiera ya muestran sus tiernos capullos,  
verdoros los prados, las aves arrullos.

—cual grato sonrisa.

Venid, oh cristianos, y vamos al templo,  
que allí de María nos llama la voz,  
ya cubren el ara las místicas flores  
emblema sagrado de castos amores

que vienen de Dios.

Del plácido Mayo la paz nos convida,  
cantemos amantes al ser sin igual  
a quien el Eterno formó sin mancilla  
la Virgen bendita, por quien luce y brilla

fulgor eterno.

Por ella los cielos son nimbos de gloria,  
los astros y nubes circundan su faz,  
la tierra con flores, las aves con plumas,  
el hombre con preces, el mar con espumas

proclaman la paz.

El prado, la fuente, las aves, las brasas,  
el angel y el hombre, los cielos y el mar,

que vienen de Dios.

la llaman hermosa, su norte y su guia,  
del Mayo la Reina, del bien melodía  
con dulce cantar.

Venid, trovadores, con plectro sonoro,  
cantad á la Virgen endechas de amor,  
decid á los pueblos que gracias derrama,  
que es Madre piadosa, que á todos nos ama

y presta favor.

De lirios campesinos tejedé guirnaldas,  
de juncia y de mimo sus tempos ornad,  
al son de la lira tan rara belleza,  
oh yates cristianos, su amor, su pureza

doquier cantad.

Venid a rendirle de amor homenajes  
tributo del alma, de fe y devoción;  
con himnos y preces honrad á María,  
su limpia pureza cantad á porfia

con tierna expresión.

—TU Y YO  
Blanca azucena del valle umbrio;  
ternura y vida, perfume y luz;  
aura apacible del tibio estío,  
onda serena del clero río...

Eso presta Amarga adelfa, ciprés doliente,  
panda sombra de un ser que huyó;  
triste murmullo de turbia fuente  
hoja que arrasta cierzo inclemente.

Ese soy yo.  
Yo soy la sombra, tu los fulgores;  
yo soy la nube y el cielo tú;  
yo huevo espinas, tu huellas flores;

tu eres la cuna de mis amores;

yo el ataúd.

—Carlos Cano.

## Crónica 1902

El señor Alcalde se ha dignado enviarnos cuatro bonos de las limosnas en especies que esta tarde á las cuatro se repartirán á los pobres en el patio de la Merced.

Agradecemos esta atención, y en nombre de los pobres favorecidos, le damos las más expresivas gracias.

—Entre los festejos que aun han de celebrarse en esta ciudad con motivo de la coronación de D. Alfonso, figuran los siguientes:

—877—

los Regimientos de Caballería de Castilla y de Borbón) que escoltó a Don Carlos hasta Francia, siendo, por tanto, el Infante de Nápoles Conde de Caserta y el Brigadier Brañolos generales que mandando tropas formadas, disciplinadas y armadas, tuvieron la honra de tributar honores y escoltar, en el momento de emigrar, a Don Carlos, quien premió los leales servicios de nuestro biografiado con la Gran Cruz Roja del Mérito Militar.

El General Brea, que desempeñó durante muchos años el cargo de primer Vice Presidente del Círculo Tradicionalista de Madrid, distinguióse como ilustrado escritor desde la remota época en que era Cadete de Artillería, como lo consigna la magnífica obra titulada *La Vida Militar en España*, debida al Capitán de Artillería D. José Cusachs y al de Infantería D. Francisco Barbadillo.

Entre los numerosos escritos del General Brea merecen especial mención una novela titulada *Un noble y un bastardo*, los artículos publicados en varias revistas con el título de *Recuerdos Militares*, sus poesías relativas a episodios de la gloriosa campaña de África y de la última guerra carlista, y sus estudios sobre *La Batalla de Alcolea* y sobre *La campaña de Somorrostro*, cuya Memoria fué premiada en el certamen celebrado en Madrid en 1896 para conmemorar la primera fiesta carlista llamada de los Mártires (10 de Marzo). Pero lo que más afirmó su reputación en esta clase de trabajos fué su *Campaña del Norte de 1873 á 1876*, obra notable por la cual felicitaron al General Brea no sólo Don Carlos y los carlistas, sino que también algunos Prelados, muchos Generales, Jefes y Oficiales del Ejército de Don Alfonso, y varios personajes civiles adictos á la causa liberal.

El General Brea falleció cristianamente en Madrid el dia 14 de Diciembre de 1898; su entierro probó la gran estimación en que le tuvieron liberales y carlistas, pues á él asistieron (entre otras muchas personas distinguidas) los Generales liberales Azcárraga, Correas (Jefe del Cuarto Militar de la Regente), Vega Inglán, Sevilla, Larrambe, Muñoz Vargas, Zapino, Audia y Rivero; el Duque de Ciudad Real; los Marqueses de Ovino de Reguer, de los Castellos de Santa Genoveva, de Villa Huerta y de Villafuerte; los Condes de Torrepando, de Casasola del Piñar, de Azmir, de Manila, de Torre-Arias y de Rodezno; el Mi-

Esta noche á las nueve serenata en la Casa Consistorial y en el Gobierno militar.

Día 18.—A las nueve Misa de campaña en el paseo central del Parque.

De cinco y media á siete y media de la tarde, una banda de música ejecutará en el mismo sitio piezas escogidas.

Se obsequiará con comidas extraordinarias a los albergados en la Casa de Beneficencia, Hospital y Cárcel.

Día 19.—A las diez de la mañana simbólico en la Plaza de la Constitución por el Cuerpo Municipal de bomberos. Saldrán del patio de la Merced precedidos de una banda.

A las cuatro de la tarde baile popular en la Plaza de Toros, con la correspondiente rondalla.

—El Rdo. Sr. D. Eusebio Tena ha sido nombrado Coadjutor de Tirig en sustitución del Rdo. Sr. D. Enrique Martínez, que pasa a desempeñar igual cargo en la parroquia de San Mateo.

—Hemos recibido cinco cuadernos de la «Guía del Obispado de Tortosa», publicados por el Pbro. D. Fernando Miralles Meteguer.

Se publica un cuaderno semanal de 32 páginas, costando cada cuaderno un real en toda España.

—Nuestro querido amigo, el ayuntamiento de Obras públicas de la provincia de Castellón don Reinaldo Brea Cuartero, ha sido trasladado nuevamente á esta provincia.

Los numerosos amigos que aquí cuenta el señor Brea celebrarán, como nosotros, el traslado de tan excelente funcionario.

—Desde hoy hasta el dia 24 se cobrará en esta ciudad, el segundo trimestre de contribución territorial é industrial.

—Pasán ya de doscientos los señores sacerdotes de esta diócesis que han firmado la lista de opositores á curatos.

—Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo el Dr. D. Antonio M. Alcover, Vicario General de Mallorca, que, después de dar algunas conferencias sobre la lengua catalana, continuó su viaje por Cataluña en busca de nuevos materiales para el monumental Diccionario Catalán que tiene en proyecto.

—El miércoles, al bajada escalera de su casa, tuvo la desgracia de resbalarse y caer, fracturándose un brazo, nuestro distinguido amigo el bondadoso sacerdote Rvdo. don Agustín Paulí.

Sentimos vivamente la desgracia de nuestro amigo y le deseamos un pronto establecimiento.

—Imprenta de FOQUET, Plaza Hospital, 6.

**TALLER DE ESCULTURA**  
—  
**Mariano Martí**  
Calle de S. António núm. 12 (vulgo Bosch)

Se construye en este taller toda clase de escultura en mármol, piedra, madera, yeso y barro.

Panteones, cruces, chimeneas, pilas y especialidad en lápidas de 15 a 500 pesetas.

También se hace todo encargo de talleres para ebanistería en la que se encargó.

Hay varios maestros que se encargan a quien lo solicite.

**MERCERIA Y PAQUETERIA**

**Manuel Monfort**

Plaza de la Fuente n.º 2

Plaza de la Constitución n.º 19

**Tortosa.**

Completo y abundante surtido en relojes de plata, acero y níquel desde 10

— 100 pesetas sueltos hasta los más caros.

Composturas de todas clases con

prontitud y perfección.

Se garantizan por un año.

**Sombrerería «LA ECONOMICA»**

Vayresa de Olor pudiéndose bendicir e

indulgar las hay en las clases extra

— 1, 2, 3 y 4 en todos tamaños, siendo

mucho más baratas que las de madera y

de mayor conservación.

**Objetos de Religión**, gran surtido en

crucifijos, medallas, rosarios, estampas,

escudos del Sagrado Corazón de Jesús,

etc., etc., etc.

**MORESO**

Calzado de todas clases arreglado á

las últimas novedades.

**REBAJA DE PRECIOS** en el calza-

do de lona.

Fabricación especial de calzado a

medida modelos de la casa.

Depósito al por mayor y menor de

cremas y lustres de todos colores. Tinta

especial para teñir de negro toda clase

de calzado blanco y color.

Toda venta de calzado de lona va

acompañado de su pastilla para su bla-

cara.

**SUCURSAL** PUENTE DE PIE-

DRA, donde rigen los mismos precios

que en su casa de la PLAZA

CATEDRAL.

— 3, CIUDAD, 3 —

**HOJALATERIA DE**  
**Eduardo Lluch**  
Plaza de la Catedral. 1,  
**MECHERO UNIVERSAL**

Con dicho Mechero se obtiene una

luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55% de economía.

Se colocan mangústos para toda clase

de incandescencia por gas.

No comprar sin enterarse de los pre-

cios a que vende.

**RELOJERIA**

**Angel Costa**  
Calle de Taules, Helles junto á la Catedral

Completo y abundante surtido en

relojes de plata, acero y níquel desde 10

— 100 pesetas sueltos hasta los más caros.

Composturas de todas clases con

prontitud y perfección.

Se garantizan por un año.

**Sombrerería «LA ECONOMICA»**

Ex-ayudante del eminente oculista

doctor Barraguer, de Barcelona, ex-

médico ayudante del Hospital provin-

cial, Princesa, Real Refugio y enferme-

dades del oido de la Escuela de Espe-

cialidades de Madrid.

**Ojos. Oido. Nariz y Garganta.**

En esta acreditada casa se acaba de

recibir un rico y extenso surtido ven-

siderable de sombreros y gorras de última novedad,

procedentes de las mejores fábricas del

país y extranjero, a precios baratísimos.

Se hacen toda clase de composturas

en dicho ramo.

No comprar sin antes visitar dicha casa.

— 3, CIUDAD, 3 —

**Taller de escultura**

DE

**Carlos Beltri Pauli**

(ANTES IGNACIO BELTRI)

En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para decorado en madera, mármol y toda clase de piedras.

Especialidad en trabajos para cementerios si se evitan los bustos ataviados

— CLASES: Dibujo, esculpir, etc.

ROSA 18, TORTOSA.

ASISTENCIA PARA OPERADOS

Consultas: de 9 a 1 mañana; q tarde y

de 6 a 8 noche, en el local de la

Casa Vidal, Pés de la Palla, entre

el Arsenal y el río Ebro.

— TORTOSA —

**Gran sastrería Ibérica**

BUENAIRE 16 y 18 y MONCADA 7

GRAN SURTIDO DE GENEROS

A MEDIDA PARA LA PRESENTE

TEMPORADA.

ESTAMBRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS

Chivitos, Armures, Gergas, Driles,

Alpacas, Panas y Piqués.

Gran surtido de toda clase de pre-

ndas hechas, para caballeros y niños.

Especialidad en el corte y ba-

natura sin competencia.

HIPOFOSFITOS CLIMENT

**SALUD**

CURA La Anemia, Tisis, Debilidad, Es-

crofilia, Inapetencia.

Exijase al lejísimo jarabe maria «Salud»

ÚNICO aprobado por la Real Academia de Medicina.

**Juan José Cucala**

MÉDICO CIRUJANO OCULISTA

Ex-ayudante del eminente oculista

doctor Barraguer, de Barcelona, ex-

médico ayudante del Hospital provin-

cial, Princesa, Real Refugio y enferme-

dades del oido de la Escuela de Espe-

cialidades de Madrid.

**Sueroterapia y Opoterapia**

Aplicación de suero para difteria

(mal blanch): Aplicación de suero pa-

ra hemorragias, enfermedades nerviosas

etc. Inyecciones de líquidos orgánicos

Bioturin Secuvar), para fortalecer los or-

ganismos debilitados. Spermínium P

para la anemia, tifus, gordura y enfer-

medades cerebro-medulares. Tratamien-

to especial para evitar o retardar los ata-

ques cerebrales, aprobado en 30 años

de práctica por el médico Cucala (pa-

dre).

— ANTIGUA RELOJERIA DE D. JOSÉ GREGO VALLS,

AGENCIA HIPOTECARIA Y NOTARIAL

DE

**Juan Bautista Angela García**

Su principal objeto es: Presentar documentos en la oficina

liquidadora y Registro de la propiedad de este partido; hacer

los pagos por ellos corresponde á la Hacienda pública;

gestionar su inscripción, pedir certificaciones, confeccionar

relaciones descriptivas de bienes, notas adicionales y demás asuntos

relativos á estas dependencias.

Proporcionar la compra y venta de bienes inmuebles radica-

ntes en este partido judicial; proporcionar asimismo dinero

a préstamo con hipoteca de dichos inmuebles y solicitar certifi-

cados del Registro de últimas voluntades.

— 78 —

— 79 —

istro de Ultramar D. Vicente Rómulo Girón, el antiguo Ministro de la República D. José Echegaray, los Coronelos de Artillería Quintó, Fort, Piñera, Carrá, Senteñillano y La Llave, el de Ingenieros D. José de la Fuente; el de Estado Mayor D. Tomás Monteverde (Ayudante de la Regente); otros muchos jefes y oficiales alfonsinos, y casi todos los carlistas residentes en Madrid presididos por los generales D. Amador Villar y D. Ramón Zárate Sanz, Diputado a Cortes por Pamplona.

Hijo de un señor Brigadier de la Marina Real, nació en San Sebastián el dia 18 de Febrero de 1836; educóse en Inglaterra y Francia, viajó luego durante diez años por el extranjero y establecióse después en Madrid en donde se consagró a trabajos literarios, distinguiéndose como ilustrado colaborador de *El Museo Universal* y otras ilustraciones de aquella época.

Cuando triunfo la Revolución de 1868, fue el Sr. Rezusta de los que más coadyuvaron a la propaganda y organización carlista; en las elecciones de 1871 fué elegido Diputado a Cortes por Tolosa; durante la guerra vivió emigrado y en 1891 fué elegido Diputado a Cortes por el mismo distrito que le había dado su representación veinte años antes.

En 1893 fué elegido Senador del Reino por la provincia de Guipúzcoa el Sr. Rezusta, quien después de prestar valiosos servicios al Carlismo, falleció cristianamente en Madrid el dia 16 de Mayo de 1895. Con motivo de su muerte pronunció en el Senado el General de Artillería del Ejército liberal D. Eduardo Bermúdez Reina nobles y sentidas frases que sentimos no recordar textualmente ahora, pero que a la par que honraban la buena memoria del Senador carlista eran un testimonio de respeto hacia los representantes políticos de la antigua España y una prueba de la caballería del digno General ya citado, que no tuvo inconveniente en hacer justicia a sus adversarios políticos.

El entierro del Sr. Rezusta fue una demostración de las muchas simpatías que con sus dotes de caballero cristiano se había

captado; á dicho acto asistieron los generales liberales Azcárraga, Cappa y Pujol; los generales carlistas Bertriz, Breña y Gauz; los marqueses de Cerralbo, de Castrillo, de Villadarrieta, de Casajiménez, del Reguer, de Villa-Huerta y de Casa-Torre; los condes de Casasola, de Rodezno, de Montenegrón, de Ganga Argüelles y de Sol y los diputados á Cortes señores Barrio Mier, Llorente, Mella y Zubizarreta.

XXVI.

El sacerdote que se despidió en el altar lo obsequiaron en su despedida el obispado de Tortosa y la conciencia de la parroquia.

Excmo. Sr. D. Carlos Calderón y Vazco.

Descendiente de antigua y noble familia nació en Granada el dia 13 de Junio de 1845; á los diez y ocho años de edad fué nombrado Alférez de Coraceros del Principado y en 1866 fué ascendido á Teniente por haber operado contra los regimientos sublevados con el General Prim en Enero de dicho año.

Poco después cruzóse Caballero del Há